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“Sube a minube”: tragedia 
del programa infantil 
Nubeluz llega al 
ESTRENO. La 

película, 
disponible en 
Amazon Prime, 

cuenta la historia 
del exitoso 
programa infantil 
peruano. 

Amelia Carvallo 

comienzos delos añosno- 
A" “Nubeluz” irradió 

uu encanto desde Lima 
para toda Latinoamérica. Con- 
ducido por dos jovencitas, Al- 
'mendra Gomelsky y MónicaSan- 
ta María, se tomaba por cuatro 
horaslas pantallas detelevisión 
con un mundo particular que 
fascinabaa las audiencias. Todo 
se detuvo dramáticamente con 

elsuicidio de Mónicaen1994 yla 
perplejidad que provocó tan 
abrupto fin. Desde el13 de junio 
unaficcionalización deesta his- 
toriaestáen Amazon Prime. 

SALUD MENTAL 

Muy pocossabían que detrás de 
las cámaras, Mónica Santa Ma- 
ría agonizaba emocionalmente 
en una épocaen la quese evita- 
ba hablar de salud mental. Con 
18 años, pero toda una vida an- 
telas cámaras, lajoven capita- 
neaba junto a su amiga Almen- 
dra, un programaque llegó ate- 
ner más de dos millones de es- 
pectadores diarios y que fue 
transmitido atreinta países. 

Silvana Cañote, la actriz que 
encarna a Santa María, también 

empezó muy joven su carrera. 
“Empecé alos 11 años, no con 
un nivel tanalto de exposición 
como Mónica en un elenco 
donde era una más entre mu- 
chos. Fue una experiencia que 
me haayudado en muchos ám- 
bitos yagradezco de haber teni- 
domuy presentesamis padres, 
sobretodo amimamá quecreo 
es algo fundamental”, cuenta 

LOS ACTORES SIIVANA CAÑOTE (MÓNICA), ANDRÉS WIESE (CONSTANTINO) 
Y ALESSA WITCHEL (ALMENDRA) EN UNA ESCENA DE “SUBE A MI NUBE”. 

desde una videollamada. Ales- 
sa Witchel, la actriz que tiene el 
rol de Almendra, agrega que 
ella empezó alosochoaños ha- 
ciendo shows infantiles y que 
tuvo mucho apoyo y conten- 
ción paternal. “Además tenía 
muy claro que lo hacía por di- 
versión, era untrabajo y mefas- 
cinaba, después me metí másal 
teatro y fue distinto”, señala. 

El actor Andrés Wiese es 

Constantino Heredia enla pelí- 
cula, el novio de Mónica que 
juega unrol muy importante en 
suvidaemocional. Wiese cuen- 
ta que creció viendo Nubeluz y 
que esperaba con ansias lossá- 
bados y domingos para verlo. 
“Mi primer crush, mi primer 
amor platónico fue MónicaSan- 
ta María”, confiesa y agrega que 
tuvola oportunidad deirconsu 
mamá al programa en vivo. 

¿Y cómorecuerdas el día que se 
comunicó que Mónica había fa- 

lecido? 

-Meacuerdo que estaba en 
elauto con mamá y nos tocaba 
pasar porla avenida donde es- 
taba el departamento de ella; 
meacuerdo que en mi casa ha- 
bía mucho cuidado al hablar 

  

del tema, pero me acuerdo cla- 
rito que mi mamáseñaló porla 
ventana y me dijo: “Andrés, allí 
eralacasade Mónica”, y none- 
cesitaba darme más informa- 
ción pero sí recuerdo clarito 
queenmi cabeza, y en mi cora- 
zón, algo serompió también. 

  

Silvana, tú eres socióloga ade- 
más, ¿qué hasreflexionado so- 
brela salud mental? 

-Si bien los tiempos han 
cambiado mucho, y se puede 
hablar con mayor apertura, a 
veces existe la percepción de 
que están como aflorando más 
personas conestetipo de pade- 
cimiento, pero en realidad 
siempre han existido, solo que 
ahora existen los márgenes pa- 
ra poder hablar. Entonces, creo 
que hay untrabajo institucional 
quehacer, trabajo de concien- 
ciación, de sensibilización por 
parte de las autoridades, poder 
habilitar los espacios dentro de 
loscentros desalud,. 

  

Ytú, Alessa, como la amiga que 
ledaba contención, ¿qué qué pu- 
distereflexionar? 

-Sí, creo que ahí Almendra 
tuvo un rol muy importante, 

muy dificil, muy complejo, lo 
hablamos mucho conel direc- 
tor, que ella tenía este rol de 
hermana mayor, pero también 
enqué momento aella lacuida- 
ban, ¿no? Hay una escena que 
me parece que es clave, hay
una pelea entre Mónica y Al-
mendra que era muy importan-
te queexista dentro deesta his-
toria, alfinal no podíamos con-
tar todo porque no tenemos 
horas para contar lo que pasa- 
ron, pero esta escena en parti- 
cularcreo queseleocurrió por- 
que hay que mostrar las luces, 
las sombras, no solamente de 
Mónica, sino también delasre- 
laciones que tenía y que está 
bien y que es sano que exista. 

Y tú, Andrés, como la pareja, ¿có- 
mo asumiste eserol? 

Yo le agradezco a este pro- 
yecto que me pone en un lugar 
en el que juzgo mucho menos, 
somosactores, no podemos juz- 
gar al personaje, más bien hay 
queentregarse completamente. 
Enlaparejalasrelacionesson de 
dos yla película muestra lo boni- 
toy lono bonito, es muy huma- 
na. Muestra el enamoramiento, 
dondetodoes muy colorido y fe- 
liz, y también el declive. 

La película ambienta una 
Lima en los años noventas, con 

la ropa y la decoración de la 
época y los personajes hablan- 
do por sus grandes celulares. 
Dirigida por Sergio Barrio, 
quien también viviósu infancia 

con el programa, el cineasta 
gozó además de una gran cer- 
canía con el programa ya que 
su papá era el director. “Nube- 
luz era el gran plan que tenía- 
mos los niños el fin desemana, 

cuatro horas de emoción, di- 

virtiéndonos con las cancio- 
nes, losjuegos y los dibujos ani- 
mados. Era el comentario obli- 
gado dela semana en el colegio 
y tuvelagran ventaja y el privi- 
legio de que mi padre era el di- 
rectorasí queles contabaa mis 
amigos qué pasaba detrás de 
cámara”, recuerda Barrio. (3 

  

  

La cita 

JaimeN. Alvarado García. 
Profesor Normalista - Periodista. 

ntofagasta tiene bas- 
A tante más que esos 157 

años de historia que 
aseveran los eruditos. Pero - 

muy a nuestro pesar-los anto- 
fagastinos desconocen los he- 
chos relevantes que sucedie- 
ron en estesiglo y medio de vi- 
da. Hay otros intereses que 
desvelan y preocupan a nues- 
tros coterráneos de la hora 

presente, muy a diferencia de 
los más veteranos, que recor- 
damos y vivimos muchos de 
aquellos acontecimientos. 

Pero es necesario recono- 

cer que, en estos últimos años, 
la publicación delibros ha sido. 

generosa, y se reconoce el 

quehacer de autores locales, 
lo que esmuy buenaseñal y se 
aplaude. Aunque la temática 
es untanto diversa, las plumas 
prefieren el verso, los poemas 
yla novela y escasean aquellas 
publicaciones que nos refie- 
ran temas del pasado aconte- 
cer en nuestra ciudad. 

Por eso, sale a circulación 

este opúsculo, cuyo titular ya 
entrega un mensaje: “Mediana- 
mente chilenos, exagerada- 
mente antofagastinos”., es un 
intento que, en 137 páginas, bus- 
calevantarla alfombra del olvi- 

do y recuperar muchos de 
aquellos episodios que no han 
tenido cabida en la historia ofi- 
cial de Antofagasta. La frase que 
sirve de nombre a esta publica- 
ción, yaes conocidaen la comu- 
únidadantofagastina y es de pro- 
piedad del autor de las notas 

quecontiene este volumen. 
El esfuerzo de la Agrupa- 

ción de Amigos del Patrimonio 
Cultural, logró seleccionar va- 
riosartículos y notas publica- 
das en diversos medios escri- 

tos, corregirlas, enriquecerlas 
y definir su inclusión en esta 

edición, que aborda temas di- 
versos, pero todos referidosa 
nuestra ciudad de Antofagasta, 
bien de la entonces provincia 
de Antofagasta. Sereconoce(y 
se agradece, por supuesto) la 

facilidad con quese concretó la 
edición, diagramación y publ 
cación de estelibro, que se hi- 
zorealidad sin postulaciones, 
requisitos, evaluaciones nitrá- 
mites, como acontece cuando 
se requiere concursar por re- 
cursos fiscales. 

Es necesario señalar que 

“Medianamente chilenos y 
exageradamente nortinos” no 
es un libro de historia. Es una 

selección de crónicas, descri- 

tas de un modo sencillo, con 

lenguaje simple. Notas curio- 
sas, muchas de ellas descono- 

cidasu olvidadas, pero quefor- 
man parte delosinnumerables 
episodios que han engalanado 
la historia de nuestra ciudad. 

La idea de la Agrupación 
de Amigos del Patrimonio Cul- 

tural, es despertar el interés 
por conocer el pasado antofa- 

gastino. Intenta terminar con 
esta inercia de reposo, que ha 
provocadola falta deidentidad 

de la que se nos acusa y co- 
'menzar con ciclos de conversa- 

torios, que nos reúna para 
charlar de aquellos episodios 
relevantes del pasado local. 

Poreso, seagradece labue- 
na disposición de la Universi- 

dad del Alba, decidida sumar- 
sea esta valiosa iniciativa. La ci- 

tas el miércoles 18 dejunio, a 
las 11:00 horas, en el auditorio 

de dicha casa de estudios. En 
esa fecha y a esa hora, comen- 
zaremos esta cruzada. Porque 
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